
履职故事

“今年是履职的最后一年，当
选人大代表五年来， 学习了不少
东西，关注的问题也越来越集中、
深入。 ”大兴团代表王北平告诉记
者。在今年的市人代会上，他关注
的是“过劳死”的问题。

王北平说， 对于今年的政府
报告， 作为代表的他比较满意，
“方方面面的数据反映出政府在
去年做了很多卓有成效的工作。
从职工的角度来讲， 无论是调结
构促增长 ， 还是改革创新促转
型， 这些都涉及了职工的利益，
职工也是当中的主体。 保护好职
工的权益不受侵害， 同时还要发
挥职工的积极性， 既是政府要重
视的， 也是工会要重视的问题。”

在保护职工的利益方面， 这
其中 ， 王北平关注的是 “过劳
死” 的问题。 “过劳死” 目前是

社会关注的热点， 最近这几年里
因为职业压力等原因造成的 “过
劳死” 的现象已经频频出现。

王北平直言， “过劳死” 的

原因很复杂， 比如重大疾病年轻
化， 但是其中年轻人无限制的加
班加点也是主要原因。

他介绍， 我国的 《劳动法 》
第三十六条规定了八小时工作
制， “平均每周工作时间不超过
四十四小时”， 《职工带薪年休
假条例》 2008年就通过了， 但近
十年过去， 在很多单位仍是一纸
空文。 “领导是劳模， 员工哪能
休”， “5+2” “白加黑” 的是典
型 ， 主动休息休假往往被当做
“偷懒” 作解释。 而从考核制度
上说， 尽管 “绩效考核” 已经越
来越人性化， 但最终依然取决于
绩效标准本身。

“可以说， 只有保护劳动者
权利的法律制度真正硬起来， 劳
动者才不会无缘无故 ‘瘫 ’ 下
去。” 王北平说。
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王北平代表：

制度硬起来 职工权益才能受保护
□本报记者 周美玉 文 于佳 摄

“依法组建工会 、 开展工资
集体协商、 按时足额缴纳工会经
费作为政治安排、 先进评选先决
条件”， 正在召开的政协北京市
第十二届五次会议上， 市政协委
员、 北汽集团工会主席张辉提出
《关于将依法组建工会、 开展工
资集体协商、 按时足额缴纳工会
经费作为政治安排、 先进评选先
决条件的提案》。

张辉表示， 工会组织是党联
系职工的桥梁和纽带， 基层工会
离职工最近， 联系职工最直接，
服务职工最具体， 是工会工作的
基础和关键。 职工有加入工会意
愿的单位应依法组建工会， 依法
开展工资集体协商， 依法按时足
额缴纳工会经费， 才能为各级工
会组织开展各项工作、 履行各项社
会职能、 贯彻落实总体思路、 维护
职工合法权益提供必要的组织基
础和物质保障， 不断提高工会组
织的凝聚力、 向心力和战斗力。

目前， 存在着部分单位法定
代表人、 控股股东不能依照 《北
京市实施 〈中华人民共和国工会
法〉 办法》 的要求积极配合工会
组织依法组建工会、 工资集体协
商、 按时足额缴纳工会经费， 对
推动职工群体的保护与发展工作
产生阻力。

张辉建议 ， 在推选人大代
表、 政协委员， 工商业联合会主
席 、 副主席 、 执常委等政治安

排， 在评选优秀企业家、 全国劳
模、 全国五一劳动奖章、 全国五
一劳动奖状、 北京市劳动模范、
首都劳动奖章、 首都劳动奖状及
先进、 优秀、 标兵等个人和集体
荣誉称号时应满足3条要求： 其
单位应依照 《中华人民共和国工
会法》 及 《北京市实施 〈中华人
民共和国工会法〉 办法》 建立工
会组织； 其单位应与本单位职工
以集体协商的方式， 根据法律、
法规 、 规章的规定 ， 就劳动报
酬、 工作时间、 休息休假、 劳动
安全卫生、 职业培训、 保险福利
等事项， 签订集体的书面协议；
其单位应当依法按时足额缴纳工
会经费， 不存在少缴、 不缴、 拖
延等违法行为。

评选时， 相关部门应将以上
内容作为评选条件之一， 相关评
选项目应作为一票否决条件之
一， 在评选过程中应征求各级工
会的书面意见。

将依法建会作为
政治安排、先进评选先决条件

张辉委员：

□本报记者 马超

04 【北京两会】

代表委员访谈

刘美莲：人大代表让我有种使命感
□本报记者 盛丽 文 于佳 摄

刘美莲是电车客运分公司十
队的一名驾驶员 ，2013年开始她
还有另外一个身份———人大代
表。能够成为一名人大代表，让刘
美莲既感觉到自豪， 又感觉到一
种使命感。

老旧小区电梯问题、 凉水河
环境治理、 加大公交车专用车道
建设……在三年多的时间里，作
为一名人大代表， 刘美莲认真履
职， 并且通过实地走访调研等方
式，提出不少建议。

“就是要多听大家的声音和
需求， 才能形成建议， 为老百姓
办实事。” 刘美莲介绍， 2014年，
她带着一份关于老旧小区设施的
建议来到两会。 而这个建议形成
的过程中， 既包括她自己平日里
的观察， 也得益于居民和邻居的
帮忙。

每当自己带上会的建议，被
重视、问题被解决的时候，刘美莲
的内心总是产生一种成就感。“比
如， 我曾经建议加大公交专用道
建设。 这个建议就被落实啦。”刘

美莲介绍，这次上会前，她还特意
乘坐300路， 在三环上体验了早7
点到9点公交专用道的情况。“提建
议，就是要实地调研，才能发现问题
提出建议。”在体验的过程中，刘美
莲发现部分私家车在这个时间段
还是会出现在公交专用道上。

“其实，这些私家车占用公交
专用道的行为 ， 会带来很多影
响。”刘美莲说，“会对公交车的行
驶速度带来影响， 对公交车的驾
驶员的安全也会带来影响。 还是
要建立一些有效的措施， 加大处
罚力度， 让这些私家车不再存在
侥幸心理。”

通过体验和观察， 刘美莲形
成了相关建议。“其实这次上会，
我带来的建议很多。比如，关于解
决京承高速公路芍药居出口处交
通的建议。一共有10个。”

2008年奥运会那年， 北京首
汽公司第三运营分公司车队队长
于凯当上了政协委员， 到今年正
好10个年头。 如今， 已成为首汽
集团总内训师的于凯， 10年的政
协委员履职经历也见证了首都交
通的发展， 他加起来共提交的二
十余份提案中， 多半都是建言交
通的。 这两年， 他又盯上了马路
上 “川流不息” 的快递电动车。

于凯说， 不得不承认电动三
轮车凭借机动灵活、 性价比高等
优势， 成为快递服务 “最后一公
里”的首选交通工具。据统计，快
递业务近九成的快件， 是靠快递
员骑着电动三轮车送到用户手中
的。不过，由于快递企业安全管理
制度不健全， 快递员交通安全意
识淡漠， 快递电动三轮车技术性

能不统一，安全性能不稳定，使快
递三轮车在服务百姓的同时，也
给北京的交通带来新的隐患。

交通安全管理像链条， 每个
环节都不可或缺。 在政府加大了

立法、 执法力度后， 作为快递行
业交通安全管理重要环节的快递
企业 ， 根除存在的交通安全隐
患， 更需要给予足够的重视和投
入。 于凯则针对快递业电动车，
提出了详尽建议。

他说， 快递企业内部应建立
交通安全考评办法，规范管理。在
完善电动车及驾驶人管理档案的
基础上，将交通安全考评与个人薪
酬挂钩，对快递员交通违法、交通事
故等情况进行责任追究， 对连续违
法、屡教不改，或发生责任交通事故
的快递员应予以辞退。同时，建立
快递企业和快递员交通违法“黑名
单”。对于发生重大交通事故，或有严
重违法行为且屡教不改的快递员，
应录入“交通违法黑名单”，行业
内任何企业均不得聘用。

建立快递企业和快递员交通违法“黑名单”
□本报记者 孙艳 文 孙妍 摄

于凯代表：

(上接第1版)
记者了解到， 针对老旧小

区加装电梯问题， 在去年底的
市人大常委会召开的专题询问
会上， 市政府相关领导曾表示，
除了推动相关法律法规的支撑，

还将在技术层面下工夫。 比如，
能不能最大限度减少加装电梯
对底层住户的干扰， 让电梯噪
音小一点， 造价便宜一点等等，
且在这方面要加大力度， 争取
在几个难点问题上有突破。

1、 拟听取和审议市政府
关于 2017年重要民 生 实 事 项
目 安 排 情 况 的 报 告 并 作 出
决议

2、 拟听取和审议市政府关

于2017年预算调整方案的报告
并作出决议

3、 听取和审 议 2016年 决
算草案报告， 批准2016年市级
决算

1、 对全民健身条例和北京
市全民健身条例实施情况进行
检查并开展专题询问

2、 对院前医疗急救服务条
例实施情况进行检查

1、 听取和审议市政府关于
2016年环境状况和环境保护目
标完成情况的报告

2、 听取和审议市政府关于
扶持专业运营、 发展居家养老
服务业情况的报告并开展 专
题询问

3、 听取和审议市政府关
于推进老旧小区综合改造完
善居民服务功能工作情况的
报告

4、 听取和审议市政府关于
贯彻落实全国宗教工作会议精
神工作情况的报告

5、 听取和审议市政府关于
推进农业与服务业融合发展情
况的报告

6、 分别听取和审议市高级
人民法院和市人民检察院关于
深化司法体制改革工作 情 况
的报告

7、 听取和审议2017年国民
经济和社会发展计划上半年执
行情况、 预算上半年执行情况
的 报 告 ， 2016年 预 算 执 行和
其他财政收支的审计工作报告
以及关于审计查出问题整改情
况的报告

拟安排听取和审议“一府两院”7个专项工作报告

拟安排2个执法检查

讨论决定重大事项

2017年其他工作安排


